



MORBIHAN

## À Penboch, Ciaran a ouvert des réflexions

Le parc du centre spirituel jésuite de Penboch, à Arradon, a été dévasté par la tempête Ciaran. Un an après la chute de 150 arbres et un bel élan de solidarité plus tard, le lieu renaît, différemment.

Il y a tout juste un an, dans la nuit du 1er au 2 novembre 2023, la tempête Ciaran a brutalement dévasté le parc du centre spirituel de Penboch, à Arradon. En moins d'une minute, 150 arbres ont été arrachés, un bâtiment fraîchement rénové abîmé et des voitures écrasées par des branches sur le parking.

Des semaines de nettoyage

Il a d'abord très vite fallu se retrousser les manches, évacuer résineux et feuillus pour dégager la route vers le centre, bâcher le toit qui s'était soulevé. Les cinq résidents et la vingtaine de retraitants présents le soir de la tempête ont été relayés par des bénévoles pendant plusieurs semaines, les uns pour nettoyer, les autres pour faucher ou ressemer du gazon, relate Patrick Sicard, directeur du centre spirituel.

Fin 2023, Penboch a dû faire une croix, temporairement, sur son habituelle quiétude. Notre élagueur était à pied d'œuvre, suivi d'une entreprise qui s'est occupée de déchiqueter les

troncs les plus abîmés avec un broyeur forestier. Vingt-six semi-remorques de bois déchiqueté et trois de bois destiné à la charpenterie ou à la construction ont été évacués.

Aujourd'hui, les plaies sont en grande partie pansées, le paysage de Penboch apparaît apaisé. Reste une vue très dégagée sur le golfe du Morbihan, là où, un an auparavant, sont tombés pins et cyprès.

« On doit s'intégrer à la nature »

La tempête a été un traumatisme, mais elle nous aura permis d'ouvrir des réflexions, de penser le site dans sa globalité. De nouer des liens avec des riverains, aussi, venus spontanément nous aider, analyse Patrick Sicard. Des liens que le directeur de Penboch espère développer avec les Arradonnais mais aussi avec des associations locales, pourquoi pas lors de chantiers partagés, pour certaines replantations.

Car en 2025, le parc du centre spirituel va être réaménagé, différemment, dans une lo-

gique collective et d'adaptation au changement climatique, avec des essences adaptées. On doit s'intégrer à la nature. Il y a toujours eu des coups de vent, il y en aura d'autres.

Ce nouveau chantier devrait coûter plus de 50 000 €. La Fondation du patrimoine, qui avait déjà contribué à la restauration du centre et des ardoises du mur d'enceinte, a prolongé son appel aux dons, pour aider Penboch à effacer les dernières traces de Ciaran.

Cagnotte : [www.fondation-patrimoine.org](http://www.fondation-patrimoine.org) ■



Le parc du centre spirituel jésuite de Penboch, à Arradon, a été dévasté et un bâtiment abîmé par la tempête Ciaran, dans la nuit du 1er au 2 novembre 2023. Photo : Archives Patrick Sicard

*par Julie Schittly.*

